STUDIA PRAEHISTORICA BELGICA 3 - 1983: 9

INTRODUCTION

DANIEL CAHEN

Ce volume, troisième livraison des STUDIA PRAEHISTORICA BELGICA, rassemble certaines des communications présentées à l'occasion du colloque "Découvertes récentes de Paléolithique inférieur et moyen en Europe du Nord-Ouest". Ce colloque eut lieu à Mons, les 28 et 29 mars 1981. Il était organisé par la Société de Recherche Préhistorique en Hainaut et le groupe de contact F.N.R.S. "Préhistoire-Prehistorie" et bénéficiait de l'appui du Fonds National de la Recherche Scientifique.

Ce colloque avait pour but de rassembler et de confronter les résultats de diverses recherches et fouilles récentes dans des sites du Paléolithique inférieur et moyen en Europe du Nord-Ouest. Cette région, au siècle dernier et au début de ce siècle, fit l'objet de recherches intenses et contribua autant, sinon davantage, que les grottes du Sud-Ouest de la France, à la définition des industries préhistoriques les plus anciennes, et à la fixation de leur cadre chrono-stratigraphique. Si les recherches de terrain diminuèrent d'intensité depuis la fin de la première guerre mondiale, des travaux récents, tant en France, aux Pays-Bas, en Allemagne qu'en Belgique, ont montré qu'une information potentielle extrêmement riche restait encore à découvrir sous d'épaisses couvertures de loess ou dans des cailloutis de terrasse.

Les participants au colloque ont eu l'occasion de mesurer l'ampleur de la tâche qui reste à accomplir, qu'il s'agisse de la définition des industries préhistoriques (quand finit l'Acheuléen? quand commence le Moustérien?) ou de l'établissement d'une séquence stratigraphique, chronologique et climatique (Würm, Weichselien, Dernier Glaciaire sont-ils synonymes ou renvoient-ils à une réalité différente, variable de surcroît selon les auteurs?). Ce colloque n'avait pour ambition de résoudre ces problèmes mais de les poser et d'ouvrir la discussion. A cet égard, la reconnaissance d'un nombre croissant d'industries technologiquement attribuables au Paléolithique moyen et datées bien avant le Dernier Interglaciaire remet en cause nombre de schémas que l'on croyait définitivement établis.